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9_9D_92_E5_8E_9F_E7_c33_42834.htm 李青原离任的报道引来

千层浪。而笔者因为向李青原女士致敬，发出“中国股市难

免尴尬”的感慨，也被说成“地球照转何来尴尬”。 如果不

是中国股市的脆弱，区区证监会研究中心主任的离任，哪会

惹来如此之多的风雨？先是离任的报道，然后是辟谣，然后

是李青原本人出面澄清，而后又承认卸任研究中心主任一职

、但并未离开证监会。市场人士也纷纷发表看法，文章车载

斗量，主要是对李青原本人的评价，以及李青原离任之后市

场走向的预测。 看来，无论观点如何，证监会一位有个性的

官员、被市场普遍视作股改旗帜的人物的离任确实引起了市

场的心理波动。人们担心政策会因为某个重要人物的去职而

发生变化，才是李青原离任波澜的真正原因。股市之飘摇、

股改之艰难可见一斑。 媒体尽管一方面澄清真相，说李青原

并未离开证监会，另一方面，却花了无数笔墨和感情回顾李

青原在证监会的从政史，并且以很大的篇幅介绍后任者祁斌

。大家心照不宣：在给前任者的政绩定论的同时，该着眼于

未来了。 多次辟谣有此地无银三百两之嫌。事实上，李青原

有没有离开证监会已经不再重要，重要的是，她不会再像以

前那样，成为研究者与官员两栖的标志性人物了。她近期的

主要工作也很说明问题把当年的博士论文重新编撰成书出版

，作为献给导师的礼物。事实上，在李青原去年年底发表关

于坚定股改决心的言论时，已经在作退一步想了，这本名为

《探索中国资本市场的发展之路》的著作近期就要出版了，



她显然是早有计划。 作为股改的坚定推动者与乐观派，2005

年11月，李青原在某论坛上强调，目前有三个有利因素对资

本市场的改革起到强有力的支撑作用：首先是经济的健康快

速持续发展，奠定了改革顺利推进的基础；其次是目前各方

对资本市场以及资本市场改革的重要性的认识，达到了空前

的统一；此外，《公司法》、《证券法》这两个基本法律的

修订完成，构成了整个市场进一步发展的基础。 这与后任者

祁斌的乐观观点形成对照。祁斌认为，发展国内资本市场，

目前的有利条件至少有四点：一是国内实体经济是健康的；

二是国内不缺资金，而是缺乏投资渠道；三是中国人对投资

和创业有天生的热爱；四是语言的天然壁垒，使得国内市场

不易被美国等海外市场“边缘化”。 两者虽然同样乐观，但

除了实体经济之外，乐观的理由各有不同。与李青原着意于

股改不同，祁斌似乎对于大力发展资本市场、提高资本市场

地位更感兴趣，“应当把发展资本市场提高到为我国经济起

飞提供可持续动力的高度来认识，大力发展资本市场。”他

的乐观理由大多是技术性的，如资金，甚至包括语言。因此

，从报道来看，他对中国股市问题的初步总结是，目前的A

股市场属于多元化、分散化的市场，于中国经济有广泛代表

性，但同时缺乏机制、缺乏传导，对中国经济的代表性还很

脆弱，并面临海外市场的竞争。这与制度改造派、监管派迥

然不同，可以大致贴上技术的标签。 这是否预示着，中国股

市今年股改的主旋律不会变，但股改手段可能会发生很大的

变化。制度监管与技术创新的不同显而易见，在技术创新手

段以及行政手段对资本市场的强力推动下，或许侯宁先生所

盼望的股指站上千三点不仅有可能实现，还有可能在短期内
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